

OBSERVATORIO DE LIBERTAD ACADÉMICA

NOTA DE PRENSA N° 212

24 de octubre de 2024



La universidad cubana y los negocios con China

Fecha de lanzamiento: 24 de octubre de 2024

El pasado 12 de octubre, una delegación del Ministerio de Educación Superior (MES) viajó a la ciudad de Beiging, para participar del Fórum Internacional de Educación Superior China 2024 . El evento acogió a un total de seiscientos representantes de varios países latinoamericanos, como parte de la estrategia de expansión del sistema educacional del gigante asiático.

Durante la ceremonia de inauguración, el viceministro de Educación de China, Wu Yan, destacó el interés de ese país por lograr la validación de sus títulos académicos en la esfera internacional. "La innovación y creatividad son dos conceptos claves de nuestra reforma educativa. Hemos establecido un sistema de intercambio internacional con diversos países en reconocimiento a títulos y grados", abundó el funcionario .

Como era de esperarse, Cuba fue convidada. Con la asistencia de ocho funcionarios, resaltó Diana Sedal Yanes, rectora de la Universidad de Oriente (UO), quien aprovechó la oportunidad para cerrar importantes acuerdos de colaboración con universidades e instituciones chinas.

En la primera jornada del cónclave, Sedal Yanes firmó el Memorándum de Entendimiento de Cooperación con la Universidad de Ciencia y Tecnología de Hernan . A la par, presentó las credenciales para el próximo establecimiento del Instituto Confucio en la UO, bajo la asesoría de la casa de altos estudios china.

Posteriormente, la rectora cubana rubricó otro semejante acuerdo con la Universidad de Industria Ligera de Zhengzhou , también ubicada en la provincia de Hernan. "Es esta la segunda acción que proyecta iniciativas de cooperación entre una institución asiática y nuestra universidad, en el marco del Fórum internacional de Educación Superior en Beijing, China", destacó el perfil de Facebook de la sede cubana.

Según reconoció la Universidad de Oriente, las autoridades chinas han mostrado un sostenido "interés" por la calidad de la educación superior cubana; lo que justifica el relacionamiento con esa sede.

De esta manera, también se establecieron convenios cooperativos con la Universidad Tecnológica de Beijing y con la empresa International Intellectual Property Co-operation Group Limited , representada por el señor Renzhong Zhang.

La sede académica oriental refiere que este último acuerdo tendrá un alcance nacional, en tanto buscará "promover la colaboración entre la República Popular China y la República de Cuba en áreas de recursos humanos, ciencia, tecnología, y educación". Se trata de una de las empresas chinas líderes en la industria de servicios y recursos humanos, que da un paso en la aproximación hacia el mercado cubano a través de la Universidad de Oriente.

A su vez, la Universidad de la Habana (UH) aprovechó el entorno académico para afianzar sus relaciones de intercambio con universidades de ese país. Apenas en agosto pasado, la vicerrectora de la Facultad de Economía, Margarita Caballero, viajó a China para participar del Foro Global de Educación Inteligente.

"De acuerdo con la vicerrectora, en esa cita expuso los vínculos entre digitalización y sistema educativo en la mayor de las Antillas, explicó los esfuerzos y la voluntad política para insertar a la isla en la transformación digital y mencionó las experiencias durante la pandemia en la promoción y graduación de estudiantes con clases no presenciales", reseñó Prensa Latina .

Además del intercambio con centros educativos de ese país en busca de nuevos convenios, la profesora cubana subrayó la pertenencia de la UH a importantes organizaciones académicas del gigante asiático, como son la Alianza sobre la Iniciativa de la Franja y la Ruta, Alianza Mundial de Educación Digital, la Alianza China-Latinoamericana de Innovación, Investigación y Educación Agrícola, entre otras.

Igualmente, destacó la prominencia de la Universidad de La Habana en América Latina y el Caribe, por lo que consideró que el centro puede funcionar como un "puente de intercambio" entre el modelo educacional chino y el continente latinoamericano.

En esta nueva cita de la Educación Superior, la representación de la UH visitó la sede de la universidad de Tsingua, con la que trabajan en la concreción de nuevos acuerdos bilaterales. Asimismo, firmaron un convenio de colaboración con la Universidad de Estudios Extranjeros de Beijing .

Al respecto, Chang Fuliang, decano de la Facultad de Estudios Hispanos y Portugueses de esa universidad, destacó la firma de "un convenio para que en el futuro realicemos más intercambios académicos, llegamos a un consenso entre ambas propuestas que estarán vinculadas a mejorar la enseñanza del español y el chino. Cada acción que realicemos será un punto de avance en las relaciones de nuestros países".

En el marco cónclave académico se promovió ante la comunidad internacional invitada la inminente fundación del Colegio Habana, cuyo expediente fundacional ya está próximo a ser aprobado por las autoridades chinas, y en el que se impartirán clases de español.

Con relación a esto fue inaugurada la Oficina de Enlace de la Universidad de La Habana , con sede en el Centro Cultural Cubano que abrirá sus puertas en noviembre próximo en la ciudad de Hangzhou, como resultado de los acuerdos firmados en 2023 entre la UH y la empresa Hangzhou Iunke Cultural and Creative Co., Ltd.

La ceremonia de inauguración estuvo presidida por Dionisio Zaldívar Silva, vicerrector de la UH; y Huang Qaiming, presidente de la empresa Hangzhou Iunke Cultural and Creative Co., Ltd. El representante cubano aseguró que este nuevo espacio fungirá como una "base de operaciones" para materializar los objetivos del Parque Industrial China Latinoamérica (PICLA) .

"Lo que iniciamos hoy aquí está en correspondencia con las políticas y prioridades de Picla y de la instrumentación de las acciones que se irán implementando entre ambos países", declaró.

PICLA es una plataforma digital de suministros con la que China pretende ampliar el comercio con Latinoamérica, principalmente en las áreas de desarrollo agroalimentario, comercio electrónico, las energías renovables y el turismo. Cuba hace parte de la estrategia expansiva del Gobierno chino en tanto ejerce como un embajador no nombrado.

Este programa de colaboración intergubernamental se supone beneficiará a la Isla con la obtención de la tecnología y la capacitación técnico- profesional en el área de I+D en Cuba.

Así, la nación caribeña pretende impulsar el alcance internacional de sus negocios locales y, por ende, la exportación de bienes y servicios.

En este sentido, las universidades cubanas han jugado un papel muy importante puesto que han sido la puerta entreabierta a la posibilidad de reforma económica a la que se resiste el poder político de la Isla. Funcionan como espacios diplomáticos para sostener la conexión bilateral en momentos de incertidumbre para los acuerdos comerciales.

Mientras la delegación del MES asistía al Fórum Internacional de Educación Superior en Beijing, trascendió que China decidió rescindir el contrato de importación de 400 mil toneladas de azúcar anuales que mantenía con Cuba, hecho reportado por el Finalcial Times .

El prestigioso diario afirma que: "China apoya públicamente el derecho de Cuba a elegir su propio camino hacia el desarrollo económico "de acuerdo con sus condiciones nacionales", pero en privado los funcionarios chinos han instado durante mucho tiempo al liderazgo cubano a pasar de su economía planificada verticalmente a algo más cercano al modelo chino".

El mismo medio detalla que Cuba no es siquiera uno de los principales socios comerciales de China en la región. Citando al economista cubano Omar Everleny Pérez Villanueva, la cifra de 160.000 millones de dólares invertidos por China en el país entre 2005 y 2020, es "ridículamente pequeña" en comparación con el volumen de sus inversiones en el continente en igual período.

Esto se une a las abultadas deudas que la Isla contrajo con esa nación asiática y que ha renegociado durante décadas sin poder cubrirlas efectivamente; de ahí que no figure siquiera en la lista de países con los que China mantiene "alianzas estratégicas integrales". Así, y luego de la actual catástrofe económica cubana, las importaciones chinas "han disminuido mucho. Los exportadores están abandonando las líneas de crédito entre China y Cuba y se están pasando al sector privado", señaló un empresario occidental radicado en La Habana para el Finalcial Times.

La magnitud de lo antes descrito, puede medirse por el hecho de que el propio Raúl Castro, quien ha limitado sustancialmente sus apariciones públicas, compareció este jueves para recibir a Li Shulei, miembro del Buró Político y del Secretariado y jefe del Departamento de Propaganda del Comité Central del Partido Comunista de China. El ideólogo chino viajó a Cuba para participar del VI Seminario Teórico entre los Partidos Comunistas de ambos países, según reportó el medio oficialista Cubadebate .

De lo descrito acerca del evento interuniversitario y los desencuentros a nivel de esquema comercial entre Chica y Cuba, se deduce la instrumentación de la academia cubana como garante para el sostenimiento de otra relación de parasitismo que prolongue el fallido modelo político cubano.

El Observatorio de Libertad Académica denuncia que el Gobierno cubano utiliza las universidades para consolidar sus alianzas económicas con China, un país líder en violación de los derechos de estudiantes, profesores e investigadores. Ello, sumado a que los ingresos resultantes van a las arcas centrales del Estado, sin que se prevea una inversión que revierta la crítica situación de las infraestructuras docentes destinadas a los cubanos.

Observatorio de Libertad Académica (OLA)

<https://www.olacademica.org>

Fuente: <https://www.olacademica.org/legacy/nota-de-prensa-212.html>